

<https://doi.org/10.24201/aap.2024.386>

INFORME

## **Tailandia 2023: entre un entorno global y la estabilidad interna**

### **Thailand 2023: Between a Global Environment and Domestic Stability**

JOSÉ ERNESTO RANGEL DELGADO

<https://orcid.org/0000-0003-1392-9153>

Universidad de Colima, Colima, México

JOSÉ ALFREDO MEDINA TORRES

<https://orcid.org/0009-0008-9994-7304>

Universidad de Colima, Colima, México

Recepción: 1 de octubre de 2023

Aceptación: 5 de enero de 2024

**Resumen:** A pesar de las implicaciones ocasionadas por la pandemia de covid-19, el Reino de Tailandia permaneció de pie, como se pudo apreciar en 2023 ante las elecciones generales en que la población se vio envuelta. El foro económico APEC 2022 también sirve de ejemplo, pues puede traerle cambios favorables gracias al acercamiento y reforzamiento de sus relaciones internacionales con diversas naciones. Esta nueva etapa de cambios globales parece traer consigo retos y oportunidades para Tailandia, que, si los sabe aprovechar, podría posicionarse mejor en un nuevo panorama mundial.

**Palabras clave:** elecciones; crecimiento económico; relaciones internacionales; entorno global; reconfiguración mundial.

**Abstract:** Despite the effects of the Covid-19 pandemic, the Kingdom of Thailand has remained standing, as evidenced by the people's engagement with the 2023 general elections. The APEC 2022 economic forum is another example, since it can bring positive changes in the rapprochement and strengthening of international relations with various nations. This new period of global changes seems to be introducing challenges and opportunities for Thailand, which, if it is able to take advantage of them, could improve its status in a new world panorama.

**Keywords:** elections; economic growth; international relations; global environment; world reconfiguration.

## INTRODUCCIÓN

En 2023 Tailandia se enfrenta a una nueva articulación global de fuerzas económico-políticas que desea aprovechar, particularmente en el ámbito internacional con los vaivenes que le imponen sus relaciones económicas con China y Estados Unidos.

El ambiente inestable, propiciado por diversos factores como el de la intervención de Rusia en Ucrania, ha influido para reconsiderar la importancia que los hidrocarburos tienen en la generación de energía. Si bien se requieren largos periodos para transitar a la generación de energías renovables, la necesidad de alejarse del ámbito de influencia rusa o mediorienta, incluso de algunos países latinoamericanos en materia de energías no renovables, ha abierto la posibilidad de inaugurar una época hacia una economía limpia y sustentable; es el caso del apoyo de Estados Unidos a Tailandia.

De igual manera, la cercanía con China le ha permitido a Tailandia diseñar formas de colaboración para el desarrollo de megaproyectos en busca de acompañar intereses mutuos, como la nueva ruta de la seda, que se procura fortalecer para dar seguridad a la participación de ambas naciones en el crecimiento económico. En este sentido, la visita del presidente Xi Jinping a Tailandia en noviembre de 2022 en APEC ha confirmado el interés de China en Tailandia y la garantía de una relación de amistad de largo plazo.

Por otro lado, en 2023 continuaron los problemas de derechos humanos y movimientos estudiantiles, pero también la participación de la sociedad, que reclama más

democracia y libertad. El reclamo por la abolición de la ley de lesa majestad es otro ejemplo que abandera la oposición en el proceso electoral para primer ministro.

Por su alcance, las elecciones fueron el evento más relevante en Tailandia en 2023, pues inicialmente los resultados mostraron a Pita Limjaroenrat como ganador, pero finalmente, gracias a una fuerte oposición y debido también a sus posturas progresistas, quedó desplazado para dejar a un nuevo sucesor.

Es así como este informe sobre la situación de Tailandia resalta aspectos relativos al exterior, el interior, su forma de conectarse en medio de la incertidumbre global, la relación con los derechos humanos y las elecciones para primer ministro.

## ECONOMÍA Y RELACIONES INTERNACIONALES

El fin de la pandemia y el arribo de un mundo hiperglobalizado han traído una situación ampliamente favorable y compleja para Tailandia, pues en tiempos poscovid-19, tanto el mundo como el Reino se encuentran en un complicado rompecabezas en el que a la vez que se brindan oportunidades de inversión y crecimiento, se desconoce con exactitud qué tendencias económico-políticas futuras serán más propicias para sostenerse ante los cambios.

A partir del nuevo mundo bipolar que se presenta —por un lado, el capitalismo liderado por Estados Unidos, y por el otro, la República Popular China con un nuevo sistema económico de mercado regido por un partido comunista—, la comunidad internacional está sesgada, y Tailandia se encuentra en medio de esas potencias. Éstas han implementado una serie de apoyos, acciones políticas y planes de desarrollo tecnológico-industrial en favor del Reino, el cual ha sabido manejar el equilibrio geopolítico.

Asimismo, Tailandia busca disminuir ciertos conflictos internos con las nuevas propuestas de apertura de mercados laborales, el crecimiento científico-tecnológico interno, y el avance en los sectores económicos nacionales que llevarían a resoluciones en las condiciones y calidad de vida.

*Estados Unidos de América*

El acercamiento de Estados Unidos a Tailandia se hizo evidente en el pasado foro APEC 2022, evento en el que la vicepresidenta estadounidense Kamala Harris fue delegada, con la intención de mostrarse como la mejor opción de apoyo con que el Reino cuenta. La presencia y participación en el foro fue un éxito para Estados Unidos, ya que siendo Tailandia el país anfitrión, un ex aliado militar en la lucha contra los soviéticos e históricamente un aliado incondicional que ha servido como apoyo para expandir su zona de influencia en el sudeste asiático, Estados Unidos debía, como lo hizo, reforzar los lazos con el gobierno tailandés.

En la visita de la vicepresidenta estadounidense se abordaron temas de interés para ambos países. La prioridad de Estados Unidos es conseguir el apoyo incondicional del Reino, mientras que Tailandia busca todo el apoyo posible para mantener e incrementar su economía tras las repercusiones de la pandemia, además de fortalecer sus mercados y hacer frente a los posibles efectos del cambio climático (U.S. Mission Thailand 2022).

Desde principios del siglo no se veía tal grado de cooperación por parte de Estados Unidos para Tailandia, con lo que, como un evento histórico, el gobierno estadounidense implementó una serie de iniciativas para trabajar de la mano con el Reino (The White House 2022).

Entre las acciones más importantes implementadas por Estados Unidos está la iniciativa para una transición de energía limpia y asistencia al cambio climático, que representa programas y apoyos para descarbonizar a Tailandia con el uso de energías más limpias y verdes para reemplazar aquellas que emiten dióxido de carbono (CO<sub>2</sub>). Dentro de esas opciones están los vehículos eléctricos, energía solar, biotecnologías y energía nuclear. Sobre energía nuclear se habrá de apoyar al Reino en la construcción de reactores modulares pequeños para satisfacer la nueva demanda energética, con la introducción de Tailandia al programa estadounidense Foundational Infrastructure for Responsible Use of Small Modular Technology para la implementación de energía nuclear completamente segura, menos contaminante y más eficiente.

De igual manera se proveerá de 22.5 millones de dólares para la creación de un centro que integrará los sectores público y privado para el estudio, análisis e implementación de

nuevas técnicas, innovaciones y servicios agrícolas resilientes al cambio de clima en el sudeste asiático. Por ello también va a financiar el programa Young Southeast Asian Leaders Initiative con el propósito de capacitar a estudiantes tailandeses frente al cambio climático, formación en la que se consideran nuevas tecnologías para la mitigación y adaptación ambientales en la región. Por su parte, la Agencia de Comercio y Desarrollo de Estados Unidos (USTDA, por sus siglas en inglés) subvencionará a Tailandia con dos millones de dólares para el mejoramiento de infraestructura inteligente frente a la crisis climática y para hacer más eficaz la cadena de suministros mediante corredores especiales.

Con la finalidad de fortalecer la calidad de vida, la iniciativa de desarrollo económico y fortalecimiento de cooperación bilateral considera la financiación para la construcción de un centro oncológico en la región del corredor económico del Este, mediante el que se pueda dotar de tratamiento médico contra el cáncer a la población de la región.

Sobre el tráfico de personas, Estados Unidos se obliga a continuar con la cooperación bilateral para aportar, a través del Departamento de Estado, entrenamiento a los oficiales fronterizos en la correcta implementación de regulaciones en cuestión de tráfico humano. Por otro lado, el Instituto de Entrenamiento en Telecomunicaciones de Estados Unidos planea instaurar un taller regional para instruir a miembros de la esfera política en la instalación de la nueva generación de tecnologías de comunicación e información 5G. Sobre este asunto, el Departamento de Estado prevé llevar a cabo ejercicios de entrenamiento en ciberseguridad con expertos del área, y políticos y empresarios tailandeses para detectar las áreas que deben reforzarse en sectores de información crítica. De esta manera la Agencia Nacional de Ciberseguridad del Reino de Tailandia (NCSA, por sus siglas en inglés) podrá desarrollar planes de respuesta a incidentes cibernéticos. Por añadidura, el FBI establecerá un proyecto de trabajo de tres meses junto con el Buró de Investigación Criminal Cibernética de la Policía Tailandesa Real (RTP, por sus siglas en inglés) para brindar asesoría en temas de la misma índole.

Estados Unidos también tiene interés en la región baja del río Mekong, por lo que la iniciativa para la colaboración de las comunidades en el Mekong tiene como objetivo primario el apoyo a mujeres marginadas, investigadores de la salud y científicos del área educativa orientados a la buena administración de la zona. Así, para el empoderamiento de

las mujeres se pondrá en práctica el programa Women Entrepreneurs para apoyarlas con el fin de que puedan establecer un negocio o para que desarrollen habilidades tecnológicas con miras a su autosuficiencia. Por su parte, los investigadores en la salud recibirán apoyo económico con el que podrán desarrollar proyectos de investigación orientados a la identificación de enfermedades transmisibles y poder asistir a los expertos de la salud en la región.

Cabe recalcar que el apoyo que brinde Estados Unidos en la construcción de reactores modulares pequeños, está enfocado hacia una Tailandia libre de emisiones de CO<sub>2</sub> para 2065 (AFP 2022; Sanglee 2023). Sin embargo, éste ha sido un tema controversial para la población tailandesa, que se opone y considera el accidente de Fukushima, Japón, en 2011.

Otro incentivo es la donación de equipo para detección de amenazas químicas, biológicas, radiactivas y nucleares con valor de 1.2 millones de dólares (U.S. Mission Thailand 2022), cuestión algo peculiar con respecto a la situación actual, con lo que se infiere la probabilidad de que Estados Unidos quiere tener al Reino como un visor de detección de posibles amenazas chinas o rusas en cuestión de armamentos de destrucción masiva.

En seguridad, cabe mencionar también el 42º Ejercicio anual Cobra Gold, enfocado más en contención de desastres y protección civil (McClain 2023).

En economía, se cuenta con el caso de la empresa estadounidense Amazon, una de las grandes corporaciones con planeación de inversión en el país asiático. A sabiendas, Amazon comenzó dominando el mercado de ventas por internet, y hoy ha evolucionado con nuevos servicios como el Amazon Web Services (AWS) para proveer de servicios de tecnología de información en la nube. Así, cualquier empresa, organización gubernamental o institución podrá utilizar los servicios web avanzados que brinda AWS, como el análisis y bases de datos, cómputo, internet de las cosas, almacenamiento, servicios móviles, autoaprendizaje, desarrollo de software, aplicaciones, entre otros (AWS 2023). En concreto, AWS planea invertir 190 billones de bahts en infraestructura regional durante un plazo de 15 años. Con ello, la empresa estadounidense traerá consigo empleos en el área, impulso a la transformación digital de Tailandia 4.0 y desarrollo más sostenible y verde gracias al uso de energía renovable en casi todas las operaciones de la empresa, en aras de un mayor crecimiento económico (*Businesswire* 2022; Tan 2022).

Como se ha mencionado, con la iniciativa de asistencia para enfrentar el cambio climático, la USTDA auxiliará mediante la Oficina del Ministerio de Transporte del Reino para desarrollar mejor infraestructura logística e intermodal, con el objetivo de facilitar la administración en los cambios de flete entre carretera y riel, así como buscar la descarbonización del sistema de transporte en las cadenas de suministro (U.S. Embassy Bangkok 2023).

A pesar de la pandemia de covid-19, estas cadenas de suministro en el Reino no se detuvieron, lo que en la práctica se convirtió en un salvavidas para muchos mercados y empresas durante ese tiempo de recesión (U.S. Embassy Bangkok 2023).

### *República Popular China*

Al contrario del presidente Biden, el presidente Xi Jinping sí asistió al Foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico; su presencia significó un gesto de mayor formalidad hacia la nación tailandesa, pero sin el establecimiento de propuestas de gran envergadura, contrariamente a lo sucedido con el paquete de iniciativas en vísperas de reafirmar vínculos por parte de Estados Unidos. Se puede discernir que esto se debe a que China ya contaba con grandes aciertos anteriores al foro APEC, como la Asociación Económica Integral Regional (RCEP, por sus siglas en inglés), el Corredor del Este de Tailandia, y sus dos muy alegadas iniciativas: el Cinturón Económico de la Ruta de la Seda y la Ruta de la Seda Marítima del Siglo XXI (MFA 2022a, 2022b).

Parece ser que, debido a su exponencial crecimiento económico en las últimas décadas, China está consciente de que sus proyectos son irrefutables en la consecución de una Tailandia más próspera y sostenible. Por supuesto, el presidente Xi Jinping puso de relieve un aplaudido discurso en el que manifestó la importancia de estrechar lazos entre el gigante asiático y sus vecinos, incluida Tailandia. Sin menos importancia se firmaron algunos acuerdos, entre los que destaca un Plan de Acción Conjunta y un Plan de Cooperación, que, si bien no llegan de inmediato a plantear apoyo directo hacia el Reino como Estados Unidos, sí se mantienen como compromisos cooperativos.

Es así como los principales motores para la sostenibilidad de las relaciones entre ambos países son la inversión extranjera directa y el comercio exterior, en vísperas de una expansión hacia distintas áreas en próximos años. Por ello, desde hace varias décadas empresas y fábricas chinas se han instalado en Tailandia; por ejemplo, BYD, fabricante chino de vehículos eléctricos, planea abrir en 2024 una planta filial en el parque industrial de la provincia Rayong, con el propósito de iniciar sus funciones con una producción anual estimada de 150 000 vehículos. El proyecto cuenta con 491 millones de dólares estadounidenses (17.9 billones de bahts), y será la primera planta de producción de esta firma ubicada en el extranjero (Pandaily 2023). Del mismo modo, la fábrica automotriz NETA (Nezha en China) de la firma china Hozon Auto, planea poner en Bangkok una subsidiaria en la provincia de Khan Na Yao, que se establecerá en alrededor de 15 meses con una producción anual estimada de 20 000 vehículos eléctricos. La planta ya está en marcha, puesto que se ha firmado un acuerdo entre esta fábrica y Bangchan General Assembly Co. Ltd., compañía de ensamblaje automotriz que proporcionará apoyo para establecer la subsidiaria, así como capacitación en técnicas del proceso de producción de vehículos (Pandaily 2023). Al mismo tiempo, la empresa de hidrocarburos petroquímicos National Oil and Gas Conglomerate PTT Plc. junto con la empresa taiwanesa de manufactura electrónica Hon Hai Precision Industry Co. abrirán una filial de producción de vehículos eléctricos en el corredor económico del este del país, en víspera de las tendencias mundiales al desarrollo de energías limpias. Con esto, PTT Plc. busca mantenerse a flote en el mercado para superar su industria existente (Praiwan 2022).

Como se puede apreciar, la influencia del mercado chino y el entorno económico-comercial entre ambos países ha crecido en este siglo; por ejemplo, podemos ver la zona industrial sino-tailandesa de Rayong, que, desde su instalación en 2006, ha creado más de 45 000 empleos locales y ha atraído más de 180 empresas con inversión china de diversa índole, especialmente automotriz, electrónica y del sector de maquinaria. En los últimos nueve años, China ha sido el mayor socio comercial de Tailandia, así como uno de los mayores mercados de exportación para los productos agrícolas del país, por lo que la importancia comercial entre ambas naciones seguramente seguirá aumentando. Por ejemplo, la recién inaugurada línea de ferrocarril China-Laos ha movido más de 10 millones de toneladas de carga, que en gran parte son del país tailandés, razón por la cual la construcción

de la vía férrea sino-tailandesa es de suma importancia, lo que ha llevado a la aceleración del proceso de construcción, pues se prevé conectarla con una vía entre China y Laos (*Xinhua* 2022; *Global Times* 2022).

Cabe recalcar que, aunado a este crecimiento industrial cada vez mayor en Tailandia, también se han dado a conocer, por parte de empresas ya establecidas, algunos cambios positivos en el territorio. Éste es el ejemplo de la compañía de servicios True Online, que ha unido fuerzas con ZTE Corporation, compañía china de dispositivos de telecomunicaciones, para proveer a la población una nueva red de banda ancha 50G PON que reemplazaría a la presente 10G PON, y sería, evidentemente, cinco veces más eficiente en el tráfico de datos (ZTE 2022). Aunque la red 50G PON ya está elaborada, entraría al mercado en uno o dos años debido al tiempo relativo de producción. Otro caso es la compañía china Huawei, que, a diferencia de ZTE, se ha asociado con el Ministerio de Sociedad y Economía Digital (MDES, por sus siglas en inglés) de Tailandia y con otras instancias para desplegar una política de desarrollo de personal en tecnologías de información y comunicación, y contribuir al logro de los objetivos del quinto plan maestro de desarrollo de tecnología digital del país. De acuerdo con el reporte manifestado por esta asociación en el Foro de Banda Ancha Móvil 2022, para 2027 la economía digital proyecta contribuir 30% del PIB del país (Huawei 2022). Desde 2015 Huawei ha desarrollado un programa de competencias laborales (ICT Competition) dentro del Reino y al día de hoy ha preparado a mil universitarios tailandeses, y espera beneficiar a 200 más dentro de la competencia 2022-2023. Lo anterior es claro ejemplo de la influencia directa en la cimentación de Tailandia 4.0.

Cabe recordar, además, que el turismo ha sido una fuente de ingresos para Tailandia. Si bien se fortalecía por los visitantes chinos, este sector fue perjudicado por la pandemia de covid-19. Hoy se espera que el número de visitantes procedentes de China aumente tras la finalización de las restricciones sanitarias, para recuperar al menos los niveles turísticos prepandémicos. En 2023 el gobierno tailandés espera recibir tres a cinco millones de visitantes chinos (Shiraz 2022). Para mayo del mismo año, el índice de visitantes chinos fue de un millón, comparado con los 274 000 visitantes de este país en 2022 (*Reuters* 2023). El incremento es alentador y se espera mejorar lo planeado.

*Entorno global*

Pareciera que el foro APEC 2022 trajo nuevas oportunidades de crecimiento en las relaciones internacionales de Tailandia, para centrarse no sólo en China y Estados Unidos, sino más allá del marco previsible. Como resultado del tenso ambiente internacional propiciado por esas potencias, varios países cercanos a éstos han mostrado decisiones divergentes en sus respectivas agendas; éste es el caso de Francia y Tailandia, que, a pesar del dramático pasado entre ambas naciones, contemplan ahora un acercamiento más estrecho. Por su parte, el país galo no concuerda del todo con ciertas perspectivas de Estados Unidos, como el caso de la estigmatización hacia Rusia, así como con la posición de Tailandia en la ASEAN para el caso de Myanmar (Sanglee 2022). No obstante, Tailandia y Francia buscan diversificar sus relaciones para no depender del círculo de una potencia hegemónica, por lo que ambos países buscan una posición intermedia más favorable a los conflictos externos de estas hegemonías en procura de cierta libertad de movilidad en sus relaciones internacionales.

Dentro del mismo foro APEC 2022 se dio también un acercamiento entre Arabia Saudita y Tailandia: la premisa del Reino es expandir su mercado en medio oriente, mientras Arabia Saudita inserta su mercado en el sudeste asiático. Este hecho puede considerarse histórico, puesto que se reinstauraron las relaciones diplomáticas entre ambos países después de 42 años (Kaiffee y Laskowska 2022).

En este mismo evento, Tailandia y los Emiratos Árabes Unidos tuvieron un acercamiento célebre en el que empezaron conversaciones para establecer un Acuerdo de Asociación Económica Integral (Comprehensive Economic Partnership Agreement, CEPA, por sus siglas en inglés) en espera de concretarse a mediados de 2024. Con esto no sólo buscan incrementar su comercio, sino también ampliar sus opciones de inversión y flujo comercial. Cabe recordar que 52% de la inversión extranjera directa proveniente del medio oriente a Tailandia pertenece a los Emiratos Árabes Unidos (Phuong 2023).

En el mismo tenor, en 2022 la Unión Europea y el Reino de Tailandia llevaron a cabo reuniones para establecer un acuerdo de asociación y cooperación; esta iniciativa se dio desde antes de 2014, pero debido al golpe de Estado en ese año no se le dio seguimiento. Se reanudó hasta el 10 de noviembre de 2022 y se firmó el 14 de diciembre. Por medio de este acuerdo

la Unión Europea pretende un mayor acercamiento estratégico con Tailandia, dentro del marco político, y competir con China en lo comercial, económico y laboral, así como en temas de educación, derechos humanos, migración, no proliferación y contraterrorismo (EEAS Press Team 2022; Council of the EU 2022).

Por su parte, empresas extranjeras, marcas y patentes multinacionales continúan aportando al crecimiento económico nacional e internacional de Tailandia. Ejemplo de esto es la compañía comanditaria Esso Thailand Public Co Ltd, que pasará su mayor porcentaje de acciones de ExxonMobil Asia Holdings Pte. Ltd a la compañía petrolera nacional Bangchak Corporation Public Co Ltd. Se aprecia cómo la empresa ExxonMobil Asia, una compañía extranjera portadora de activos, pasa 65.99% de su valor en acciones a una compañía nacional tailandesa para darle un giro a la filial de la conocida Esso, empresa petrolera proveedora de lubricantes y petroquímicos a nivel mundial, como una entidad más firmemente tailandesa que extranjera (ExxonMobil 2023).

Otro caso es el de las compañías tailandesas de telecomunicaciones Dtac y True Corp, dos de las tres grandes empresas proveedoras de servicios de comunicaciones móviles que buscan fusionarse para aportar en la evolución tecnológica de la red 5G, la inteligencia artificial y el internet de las cosas. Conjuntamente contarían con 55% de los suscriptores de servicios, mientras que 45% sería de la gran compañía nacional, AIS. Hay que recordar que ambas compañías (Dtac y True Corp), al igual que Esso Thailand son comanditarias, con lo que un gran porcentaje de sus acciones son de propiedad tailandesa. Esta convergencia representaría la más grande unión de telecomunicaciones en todo el sudeste asiático (Tomás 2023).

Por otro lado, AIS se alió con las corporaciones Qualcomm y ZTE para el desarrollo de arquitectura tecnológica 5G mostrada en una exhibición de prueba en el Centro AZ en Bangkok en junio de 2023, lo que permitirá una mejor calidad de servicio de conectividad a internet, con la optimización de la interconectividad en el control de maquinaria de manufactura, cirugías remotas, conducción autónoma, entre otras aplicaciones que beneficiarán a empresas e industrias, así como a la sociedad (ZTE 2023). Se puede apreciar que la contienda en el mercado tecnológico del país es intensa, y el proyecto de desarrollo de

Tailandia 4.0 es un blanco común en el que están interesados varios actores e instituciones nacionales y externas.

La Agencia de Promoción de la Economía Digital (DEPA, por sus siglas en inglés) del país está interesada en crear el Thailand Digital Valley como una versión del Silicon Valley estadounidense. Para ello tiene la intención de asociarse con la compañía multinacional sueca Ericsson e impulsar la digitalización de Tailandia 4.0 mediante el 5G. La DEPA y Ericsson consideran establecer un laboratorio innovativo (Innolab) en el valle que sirva como área de pruebas tecnológicas 5G, así como compartición de espectro, que sería el área especial y de infraestructura de telecomunicaciones central en la que se utilizarían todas las frecuencias de emisión de servicios. Con ello, no sólo conglomerarían a la mayoría de las empresas de telecomunicaciones en este espacio, también producirían 20 000 empleos y se estima que anualmente habría una inversión extranjera directa de cinco billones de bahts (Ericsson 2023).

Dentro del mismo ámbito económico, Tailandia ya es líder global en economías verdes, pues ocupa la segunda posición como productora de bioplásticos, con una capacidad de producción de 95 000 toneladas anuales, mientras que Estados Unidos produce 150 000 toneladas (Apisitniran 2023). Esto demuestra su compromiso con el ambiente, para así asumir que Tailandia sería uno de los países más afectados por el cambio climático.

## AMBIENTE POLÍTICO

En la última década se ha llevado a cabo un gran número de detenciones a causa de la escalada de protestas en contra de las políticas monárquicas dentro de Tailandia. En 2023 no se podía esperar menos, pues en víspera de elecciones, la incertidumbre invadió al país. Los movimientos para elección del primer ministro por parte de los partidos políticos comenzaron a principios de año, teniendo el ejemplo del relanzamiento de Prayuth Chan-o-cha para continuar en el puesto, salvo con la divergencia de que el partido originario que lo llevó al poder después del golpe de Estado, el Palang Pracharat, lo rechazó como posible candidato, ya que su popularidad decreció por las medidas tomadas durante la pandemia de covid-19, con lo que se decidió por el mismo líder del partido, Prawit Wongsuwan. En consecuencia,

Prayuth se sumó a las filas del United Thai Nation Party, rival del Palang Pracharat, y lo nombró candidato al puesto (Ekvitthayavechnukul y Peck 2023).

Los demás partidos también presentaron sus mejores cartas para las elecciones. Entre los más destacados figura el ministro de Salud Pública, Anutin Charnvirakul por parte del Bhumjai Thai Party, y Paetongtarn Shinawatra, hija del ex primer ministro Thaksin Shinawatra, propuesta por el partido político Pheu Thai, y fue esta última la candidata que más llamó la atención.

La familia Shinawatra, así como el mismo partido Pheu Thai, han sido los favoritos de la sociedad, pues han estado presentes en todas las elecciones durante las últimas dos décadas y han ganado dos veces. Sin embargo, tras las elecciones ganadas han sido destituidos mediante golpes de Estado de grupos militares conservadores.

Justamente, para evitar un nuevo golpe de Estado o fallo judicial en favor del poder conservador, que exacerbaría más a la población, en 2019 el gobierno militar de Prayuth Chan-o-cha enmendó la Constitución para bloquear cualquier intento de renovación ideológica del gobierno en próximas elecciones. En ella estableció la cámara alta del Parlamento con sólo militares, formada por 250 senadores fieles a esta ideología, que, en caso de que el partido ganador en las urnas no fuese de corriente conservadora y no llegara a tener los 376 votos necesarios del total de 750, tendrá la facultad mediante voto agremiado de elegir el próximo primer ministro a conveniencia (AP 2023; Head y Yong 2023).

Este plan fue viablemente aplicable a sabiendas de que, aun ganando cualquier partido no conservador, la disparidad entre la población no conservadora dentro y fuera del ambiente político es bastante amplia, por lo que el ganador no contará fácilmente con el apoyo necesario.

Para la elección del nuevo primer ministro, Prayuth Chan-o-cha disolvió el Parlamento (cámara baja) el 20 de marzo de 2023, teniendo como límite 60 días subsecuentes para realizar las elecciones, por lo que éstas se llevaron a cabo el 14 de mayo (Head y Yong 2023; Crisis24 2023a).

Los resultados de las elecciones mostraron un ganador muy querido, pero poco previsto en la contienda, Pita Limjaroenrat, hombre de negocios educado en Harvard, quien

ya formaba parte de la cámara de representantes desde 2019. Como político en gran medida progresista, contaba con propuestas ampliamente cosmopolitas, entre las que destacaba el respaldo a matrimonios del mismo sexo, equidad de género, reducción al presupuesto de defensa y restricción del poder a la milicia, el incremento de impuestos a grandes compañías para beneficiar políticas de bienestar, la enmienda de ley de lesa majestad, así como la reformatión de la Constitución para volverla más democrática. Todas estas propuestas llevaron a que gran parte del padrón electoral lo eligiera como candidato perfecto para primer ministro (Simpson 2023). Aunque ganó las elecciones, sólo obtuvo 324 votos del total de 376 requeridos como mínimo para colocarse como primer ministro, por lo que se convocó a segunda votación parlamentaria. En consecuencia, la coalición conservadora realizó un bloqueo mediante la comisión electoral que llevó a juicio a Pita Limjaroenrat por dos supuestas causas: el intento de derrocar el sistema democrático en conjunto con la monarquía y el hecho de contar con acciones en una empresa de medios cuando se registró como candidato; por estas acusaciones quedó destituido para el puesto, y con ello se desvanecieron las expectativas de sus seguidores (Simpson 2023).

Por victoria en segunda posición, el partido Pheu Thai fue designado para nominar nuevamente a un candidato para votación directa del Parlamento, y eligió esta vez al magnate inmobiliario Srettha Thavisin. Se puede especular que el Pheu Thai realizó una alianza más allá de los partidos declarados en coalición, ya que el resultado obtenido fue de 482 votos a favor; así Srettha Thavisin se convirtió en primer ministro electo para el nuevo mandato (Tekin 2023).

## DERECHOS HUMANOS

Los movimientos estudiantiles en los últimos años se han convertido en grandes protestas en contra del Reino, pues demandan una reforma monárquica, democrática, constitucional y la abolición de la ley de lesa majestad. Como se menciona en el reporte de la Organización Internacional Periodística de Derechos Humanos, las protestas prodemocráticas en el Reino de Tailandia continúan, y el gobierno continúa silenciando el discurso público por medio de la supresión de masas, control de la opinión, arrestos, detenciones, hostigamiento, amenazas y enjuiciamientos, y reprimiendo la libertad de expresión popular (*Article 19* 2022a).

Asimismo, de acuerdo con la Sección 112 del Código Penal del Reino de Tailandia, “Aquel que difame, insulte o amenace al Rey, a la Reina, al Heredero o al Regente, será reprimido con prisión de tres a quince años”, por esta razón muchos manifestantes siguen en espera de procesos judiciales (Reino de Tailandia 1956).

Al respecto, se tiene el caso de los ya 300 manifestantes menores de edad de las más recientes protestas estudiantiles de 2020, acusados por actos de insubordinación social y difamación en contra de la monarquía, quienes a pesar de su condición legal no se vieron exentos de ser aprehendidos o enjuiciados (Amnesty International 2022a, 2022b).

Dadas las circunstancias especiales en que se dieron las diferentes acusaciones, parte de la población civil, así como familiares, demandan que éstas sean retiradas, ya que afirman que se vieron afectados por el decreto de emergencia nacional por covid-19 en el Reino de Tailandia, expedido a inicios de la pandemia.

Al parecer, debido tanto a la presión interna como externa de diversas organizaciones no gubernamentales, como Amnistía Internacional, y la finalización de la pandemia en 2022, el gobierno de Prayuth Chan-o-cha decidió poner en pausa esta situación mediante la cancelación del decreto de emergencia sanitaria el 1 de octubre de 2022 con la Derogación de la Declaración de Situaciones de Emergencia en el Reino y otros Anuncios, Regulaciones y Órdenes Relevantes emitida el 29 de septiembre de 2022 (*Article 19* 2022b). Debido a esto, muchos de los procesos judiciales en contra de menores de edad han sido anulados, mientras que otros siguen en pie. En total son más de 1 800 procesos judiciales desde el comienzo de la pandemia.

Dentro de este mismo tema se han presentado varios mítines y protestas a lo largo del año en favor de la reestructuración del gobierno en el Reino, como la gran conglomeración que se dio el 19 de julio por parte del Frente Unido de Thammasat y el Grupo “Demostración”, en apoyo de la segunda votación parlamentaria para Pita Limjaroenrat, sin saber que ésta quedaría bloqueada. El movimiento se reagrupó el 23 de julio y participaron miles de manifestantes por las calles de la capital, afirmando que “sin importar cuántos meses tengamos que seguir defendiendo los principios democráticos, estaremos ahí peleando” (Crisis24 2023b; AP, Reuters 2023).

## REFLEXIONES FINALES

De manera global apreciamos cómo Tailandia enfrenta grandes cambios en el paradigma mundial, y extiende y refuerza sus relaciones internacionales en vísperas de mantener su desarrollo nacional y crecimiento económico ante la reestructuración mundial que se disputan las grandes potencias en el presente.

Para ello, la estabilidad interna es un factor importante, por lo que los acontecimientos vividos y por venir en las elecciones podrán llevar al Reino a una mejor situación. Debido a esto, con el nuevo ministro Srettha Thavisin quedan a la expectativa las decisiones que se tomarán y si éstas concordarán con las conjeturas del Parlamento, o se confluirá en un nuevo golpe de Estado por parte de la élite conservadora del país.

Más allá de la expectativa gubernamental, quedará comprobar si la población tailandesa se conformará con las decisiones gubernamentales por venir o se encauzará para tratar de establecer un mandato progresista como gran parte de la población nacional exige, contemplando un enfrentamiento cada vez mayor con el ala conservadora.

## REFERENCIAS

- AFP. 2022. “US to Help Thailand Develop Small Nuclear Reactors”. Bangkok Post, 19 de noviembre de 2022. <https://www.bangkokpost.com/thailand/general/2441459/us-to-help-thailand-develop-small-nuclear-reactors>
- Amnesty International. 2022a. “Thailand: Authorities Must Drop Charges against Child Protesters”. 18 de noviembre de 2022. <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2022/11/thailand-child-protesters-amnesty/>
- Amnesty International. 2022b. “Thailand: Child Protesters Face ‘Severe Repercussions’ for Taking Part in Mass Demonstrations”. 8 de febrero de 2023. <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2023/02/amnesty-thailand-child-protesters-report/>
- AP. 2023. “Thailand’s Opposition Party Unveils Policies and Candidates”. Arab News, 17 de marzo de 2023. <https://www.arabnews.com/node/2270466/world>

- AP, Reuters. 2023. "Thai Voters Rally after Pita's Prime Minister Bid Blocked". *DW*, 23 de julio de 2023. <https://www.dw.com/en/thai-voters-rally-after-pitas-prime-minister-bid-blocked/a-66324526>
- Apisitniran, Lamonphet. 2023. "Thailand Claims No. 2 Rank for Bioplastic Production". *Bangkok Post*, 24 de febrero de 2023. <https://www.bangkokpost.com/business/general/2513861>
- Article 19. 2022a. "Thailand: Denying the Demand for Democracy". 15 de diciembre de 2022. <https://www.article19.org/resources/thailand-denying-the-demand-for-democracy/>
- Article 19. 2022b. "Thailand: Drop All the Ongoing Prosecutions under the Emergency Decree". 9 de noviembre de 2022. <https://www.article19.org/resources/thailand-drop-all-the-ongoing-prosecutions-under-the-emergency-decree/>
- AWS (Amazon Web Services). 2023. "Qué es AWS?". [https://aws.amazon.com/es/what-is-aws/?nc1=f\\_cc](https://aws.amazon.com/es/what-is-aws/?nc1=f_cc)
- Businesswire. 2022. "AWS to Launch an Infrastructure Region in Thailand". 17 de octubre de 2022. <https://www.businesswire.com/news/home/20221017006079/en/AWS-to-Launch-an-Infrastructure-Region-in-Thailand>
- Council of the EU. 2022. "Indo-Pacific: The European Union and Thailand sign Partnership and Cooperation Agreement". Comunicado de prensa. European Council y Council of the European Union, 14 de diciembre de 2022. <https://www.consilium.europa.eu/en/press/press-releases/2022/12/14/indo-pacific-the-european-union-and-thailand-sign-partnership-and-cooperation-agreement/>
- Crisis24. 2023a. "Thailand: Heightened Security, Rallies Continue in Bangkok as of July 16 after Opposition Leader Loses Prime Ministerial Vote in Parliament /Update 2". 16 de julio de 2023. <https://crisis24.garda.com/alerts/2023/07/thailand-heightened-security-rallies-continue-in-bangkok-as-of-july-16-after-opposition-leader-loses-prime-ministerial-vote-in-parliament-update-2>
- Crisis24. 2023b. "Thailand: Activists Plan to Protest at Democracy Monument and Parliament Complex in Bangkok July 19". 19 de julio de 2023. <https://crisis24.garda.com/alerts/2023/07/thailand-activists-plan-to-protest-at-democracy-monument-and-parliament-complex-in-bangkok-july-19>

[com/alerts/2023/07/thailand-activists-plan-to-protest-at-democracy-monument-and-parliament-complex-in-bangkok-july-19](https://www.thairath.com/alerts/2023/07/thailand-activists-plan-to-protest-at-democracy-monument-and-parliament-complex-in-bangkok-july-19)

EEAS Press Team. 2022. “The European Union and Thailand Held Their 16th Senior Officials’ Meeting”. European External Action Service, 10 de noviembre de 2022. [https://www.eeas.europa.eu/eeas/european-union-and-thailand-held-their-16th-senior-officials-meeting\\_en](https://www.eeas.europa.eu/eeas/european-union-and-thailand-held-their-16th-senior-officials-meeting_en)

Ekvitthayavechnukul, Chalida y Grant Peck. 2023. “Thai Prime Minister Joins New Party to Seek Another Term”. *AP News*, 9 de enero de 2023. <https://apnews.com/article/politics-thailand-government-prayuth-chan-ocha-bangkok-b6a23613e45af6ce2928659cc413f8ab>

Ericsson. 2023. “Depa and Ericsson Jointly Commence Thailand Digital Valley”. Comunicado de prensa. 8 de junio de 2023. <https://www.ericsson.com/en/press-releases/2/2023/6/dep--ericsson-jointly-commence-thailand-digital-valley>

ExxonMobil. 2023. “ExxonMobil to Sell Interest in Esso Thailand”. Comunicado de prensa. 11 de enero de 2023. [https://corporate.exxonmobil.com/news/news-releases/2023/0111\\_exxonmobil-to-sell-interest-in-esso-thailand](https://corporate.exxonmobil.com/news/news-releases/2023/0111_exxonmobil-to-sell-interest-in-esso-thailand)

*Global Times*. 2022. “China-Thailand Railway to Provide New Momentum for Regional Economy and Trade”. 17 de noviembre de 2022. <https://www.globaltimes.cn/page/202211/1279801.shtml>

Head, Jonathan y Nicholas Yong. 2023. “Thailand Parliament Dissolved Ahead of May Election”. *BBC News*, 20 de marzo de 2023. <https://www.bbc.com/news/world-asia-65010818>

Huawei. 2022. “Huawei and Partners Propose a Five-point ICT Talent Framework for Thailand”. 8 de diciembre de 2022. <https://www.huawei.com/en/news/2022/12/thailand-ict-competition-2022>

Kaifee, Sib y Natalia Laskowska. 2022. “Thailand Offers to Be Saudi Arabia’s ‘Gateway’ to Asian Markets”. *Arab News*, 19 de noviembre de 2022. <https://www.arabnews.com/node/2202251/saudi-arabia>

- McClain, Duncan. 2023. "42nd Annual Exercise Cobra Gold Begins in Thailand". U.S. Army, 28 de febrero de 2023. [https://www.army.mil/article/264353/42nd\\_annual\\_exercise\\_cobra\\_gold\\_begins\\_in\\_thailand](https://www.army.mil/article/264353/42nd_annual_exercise_cobra_gold_begins_in_thailand)
- MFA (Ministry of Foreign Affairs of the People's Republic of China). 2022a. "President Xi Jinping Holds Talks with Thai Prime Minister Prayut Chan-o-cha". 19 de noviembre de 2022. [https://www.fmprc.gov.cn/eng/zxxx\\_662805/202211/t20221119\\_10978201.html](https://www.fmprc.gov.cn/eng/zxxx_662805/202211/t20221119_10978201.html)
- MFA (Ministry of Foreign Affairs of the People's Republic of China). 2022b. "President Xi Jinping Arrives in Bangkok to Attend the 29th APEC Economic Leaders' Meeting and Visit Thailand". 17 de noviembre de 2022. [https://www.fmprc.gov.cn/eng/zxxx\\_662805/202211/t20221117\\_10977144.html](https://www.fmprc.gov.cn/eng/zxxx_662805/202211/t20221117_10977144.html)
- Pandaily. 2023. "BYD and NETA Announce Construction of EV Factory in Thailand". 13 de marzo de 2023. <https://pandaily.com/byd-and-neta-announce-construction-of-ev-factory-in-thailand/>
- Phuong, Le Ha. 2023. "UAE and Thailand Explore Trade Agreement to Foster Bilateral Investments". *ASEAN Briefing*, 13 de julio de 2023. <https://www.aseanbriefing.com/news/uae-and-thailand-explore-trade-agreement-to-foster-bilateral-investments/>
- Praiwan, Yuthana. 2022. "Diversification Drive Persist". *Bangkok Post*, 5 de octubre de 2022. <https://www.bangkokpost.com/business/2407146/diversification-drive-persists>
- Reino de Tailandia. 1956. *Thailand Criminal Code*. Thailand Law Library. <https://library.siam-legal.com/thai-law/criminal-code-royal-family-sections-107-112/>
- Reuters. 2023. "Thailand Says 1 Million Chinese Tourists Visited from January to Mid-May". 27 de mayo de 2023. <https://www.reuters.com/world/asia-pacific/thailand-says-1-million-chinese-tourists-visited-january-mid-may-2023-05-28/>
- Sanglee, Tita. 2022. "A New Era of Thailand-France Relations?". *Diplomat*, 18 de noviembre de 2022. <https://thediplomat.com/2022/11/a-new-era-of-thailand-france-relations/>

- Sanglee, Tita. 2023. "Thailand's Long and Bumpy Road to Nuclear Energy Adoption". *Diplomat*, 22 de marzo de 2023. <https://thediplomat.com/2023/03/thailands-long-and-bumpy-road-to-nuclear-energy-adoption/>
- Shiraz, Zarafshan. 2022. "Thailand Gears Up for Return of Chinese Tourists with Caution as Covid-19 Surges". *Hindustan Times*, 30 de diciembre de 2022. <https://www.hindustantimes.com/lifestyle/travel/thailand-gears-up-for-return-of-chinese-tourists-with-caution-as-covid-19-surges-101672391056101.html>
- Simpson, Adam. 2023. "Explainer: Why Was the Winner of Thailand's Election Blocked from Becoming Prime Minister?". *Conversation*, 20 de julio de 2023. <https://theconversation.com/explainer-why-was-the-winner-of-thailands-election-blocked-from-becoming-prime-minister-209730>
- Tan, Aaron. 2022. "AWS to Open Cloud Region in Thailand". *ComputerWeekly*, 25 de octubre de 2022. <https://www.computerweekly.com/news/252526470/AWS-to-open-cloud-region-in-Thailand>
- Tekin, Esra. 2023. "Thailand's New Prime Minister Gets King's Backing, Set to Form Government". *AA*, 23 de agosto de 2023. <https://www.aa.com.tr/en/asia-pacific/thailand-s-new-prime-minister-gets-kings-backing-set-to-form-government/2974632#>
- The White House. 2022. "Fact Sheet: Vice President Harris Announces New Initiatives to Strengthen U.S.-Thailand Alliance and to Support Mekong Sub-Region". 18 de noviembre de 2022. <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2022/11/18/fact-sheet-vice-president-harris-announces-new-initiatives-to-strengthen-u-s-thailand-alliance-and-to-support-mekong-sub-region/>
- Tomás, Juan Pedro. 2023. "True and Dtac Merge to Create Biggest Telco in Thailand". *RCR Wireless News*, 2 de marzo de 2023. <https://www.rcrwireless.com/20230302/carriers/thai-telcos-true-corp-dtac-complete-merger-process>
- U.S. Embassy Bangkok. 2023. "USTDA Promotes Supply Chain Resilience in Thailand". 1 de marzo de 2023, U.S. Embassy and Consulate in Thailand. <https://th.usembassy.gov/ustda-promotes-supply-chain-resilience-in-thailand>

U.S. Mission Thailand. 2022. “Readout of Vice President Harris’s Round Table Discussion with Environmental and Clean Energy Leaders in Thailand”. U.S. Embassy & Consulate in Thailand, 21 de noviembre de 2022. <https://th.usembassy.gov/readout-of-vice-president-harriss-roundtable-discussion-with-environmental-and-clean-energy-leaders-in-thailand/>

*Xinhua*. 2022. “Xinhua Headlines: China, Thailand to Build Community with Shared Future for Enhanced Stability, Prosperity, Sustainability”. 20 de noviembre de 2022. <https://english.news.cn/20221120/e8cdac932130495fa14ef921ed225870/c.html>

ZTE. 2022. “True and ZTE Release Thailand’s First 50G PON Prototype”. 27 de diciembre de 2022. <https://www.zte.com.cn/global/about/news/20221227e1.html>

ZTE. 2023. “AIS and ZTE Announce Thailand’s First 5G mmWave SA Showcase at 26GHz”. 29 de junio de 2023. <https://www.zte.com.cn/global/about/news/ais-and-zte-announce-thailands-first-5g-mmwave-sa-showcase-at-26ghz.html>

**José Ernesto Rangel Delgado** es doctor en economía de los países en desarrollo: Asia, África y América Latina, por la Academia Rusa de Ciencias, y profesor-investigador en la Universidad de Colima. Ha sido profesor en la Universidad Nacional Autónoma de México, en la Universidad Autónoma de Baja California Sur, en Hankook University (Corea del Sur), University of Texas A&M (Estados Unidos) y Utsunomiya University (Japón). Fue director de la Facultad de Economía y coordinador del doctorado en Relaciones Transpacíficas, ambos de la Universidad de Colima. Actualmente es director del Centro Universitario de Estudios e Investigaciones sobre la Cuenca del Pacífico de la misma institución; coordinador general de la Comisión de Relaciones Internacionales del Consorcio Mexicano de Centros de Estudios de APEC, y coordinador del Seminario de Investigación sobre Rusia “Antonio Dueñas Pulido”. Investiga las relaciones económicas e internacionales en la Cuenca del Pacífico con énfasis en los recursos humanos para el desarrollo, por lo que fue distinguido como miembro honorario del Pacific Circle Consortium con sede en Estados Unidos y por la Universidad de Colima por sus aportes en Cuenca del Pacífico.

[erangel@ucol.mx](mailto:erangel@ucol.mx)

**José Alfredo Medina Torres** es licenciado en relaciones internacionales por la Universidad de Colima, con Asia Pacífico como línea de investigación. Realizó un intercambio académico en la Facultad de Administración Social de Thammasat, en Bangkok, Tailandia (2016). Fue asistente de investigación en el Centro Universitario de Estudios e Investigaciones sobre la Cuenca del Pacífico de la Universidad de Colima (servicio social, 2018), y coordinador de la conferencia “Thai Exceptionalism: Myth or Reality”, impartida por Gerald Fry en la Universidad de Colima (2018). Colaboró en el capítulo “Higher Education and Employment: Highlights from the Economic History of Mexico”, de José Ernesto Rangel Delgado y Antonina Ivanova Boncheva, publicado en el libro *International Perspectives on the Youth Labor Market: Emerging Research and Opportunities*, editado por Samir Amine (Business Science Reference 2020).

[josemed267@gmail.com](mailto:josemed267@gmail.com)